

## Les fêtes liturgiques rythment notre vie !

(une animation adaptée pour la PCS)

**Temps :** 45 minutes

### **Matériel :**

- Une cordelette
- Des pinces à linge
- Un calendrier liturgique
- Les cartes

### **Objectif :**

Se familiariser avec les fêtes liturgiques et païennes qui rythment notre calendrier.

### **Préparation du jeu :**

L'animateur dispose une cordelette qui symbolise l'année au fil des saisons.

Sont posés ou épinglés sur la cordelette les quatre visuels correspondant aux quatre saisons en prenant bien soin de commencer par l'Automne pour aller dans le sens de l'année liturgique.

### **1<sup>er</sup> temps :**

Les cartes avec les visuels des fêtes liturgiques et païennes sont disposées sur une table faces cachées, chaque jeune tire une carte, la montre, en parle ou l'explique s'il le peut (les autres jeunes complètent) puis place la carte à la bonne saison.

Et ainsi de suite jusqu'à épuisement des cartes.

Une fois que toutes les cartes sont placées sur la corde, que remarque-t-on ?

### **2<sup>ème</sup> temps :**

Les cartes avec les visuels des fêtes liturgiques et païennes sont disposées sur une table faces cachées, chaque jeune tire une carte, la montre, en parle ou l'explique s'il le peut (les autres jeunes complètent) puis place la carte à la bonne saison.

Et ainsi de suite jusqu'à épuisement des cartes.

Une fois que toutes les cartes sont placées sur la corde, que remarque-t-on ?

### **Relecture :**

Finir l'échange en présentant aux jeunes un calendrier liturgique tiré d'un parcours de catéchèse.

Aide pour l'animateur (-trice)

<b>AUTOMNE</b>	
Halloween	Selon les Celtes, cette nuit du 1 <sup>er</sup> novembre qui enterrait l'année voyait revenir les esprits et autres fantômes pour hanter les maisons des vivants. Ceux-ci plaçaient une petite lumière à l'abri dans un navet devant leur porte, ainsi que des aliments, pour chasser les revenants. Le navet est devenu citrouille en Amérique du Nord où Halloween est fêté par petits et grands depuis longtemps.
Toussaint	Comme son nom l'indique, la Toussaint est la fête de tous les saints. Chaque 1 <sup>er</sup> novembre, l'Église honore ainsi la foule innombrable de ceux et celles qui ont été de vivants et lumineux témoins du Christ. Cette fête date de 835 afin d'évincer la fête païenne fêtée ce jour-là.
<b>HIVER</b>	
Solstice d'hiver	La fête de Yule a lieu le jour du solstice d'hiver, aux alentours du 21 décembre dans l'hémisphère nord. C'est le jour le plus court de l'année. Lors des solstices, l'axe de la Terre atteint son inclination maximum avant de repartir dans la direction opposée. On arrive au bout d'un cycle, on en commence un nouveau. Le 21 décembre, le soleil va donc renaître après avoir décliné pendant de longs mois. C'est la victoire de la lumière sur l'obscurité
Noël	Pour les chrétiens, la fête de Noël (du latin <i>natalis</i> , naissance, nativité) célèbre la naissance de Jésus, Fils de Dieu, le Sauveur attendu, annoncé par les prophètes. La renaissance de la lumière est liée à cette nativité (prise à la fête du solstice d'Hiver).
Présentation de Jésus au temple	Le 2 février l'Église célèbre la Présentation de Jésus au Temple, quarante jours après Noël. Cette fête est mieux connue sous le titre de Chandeleur ou fête de la lumière car elle est toute illuminée de ce verset de l'Évangile prophétisant Jésus « lumière pour éclairer les nations ». Les lectures du jour nous appellent à la suite du vieillard Siméon à nous laisser éclairer par l'Esprit Saint et à accueillir le Christ dans notre vie.

Chandeleur	La crêpe symbolise le don aux dieux sans qui le blé ne pousserait pas : les paysans faisaient des crêpes pour la chandeleur afin de s'assurer que les récoltes seraient bonnes et leurs finances prospères. Par leur forme ronde et leur couleur dorée, les crêpes représentaient le disque solaire et le retour à la lumière. Un écho au début du mois de février, période à laquelle les jours commencent à se rallonger. La consommation de crêpes apparaît alors comme un hommage au cycle de saison et au retour du printemps.
<b>PRINTEMPS</b>	
Pâques	Dans l'Antiquité une fête païenne célébrait le printemps et le renouveau et coïncidait avec la première pleine Lune après l'équinoxe. Les gens fêtaient chaque année l'équinoxe du printemps en offrant des œufs peints qui symbolisaient la création et la fécondité à la déesse de la fertilité dont le nom change selon les régions
Pâques – Résurrection de Jésus	Fête la plus importante pour les chrétiens, Pâques marque la résurrection du Christ, c'est la célébration du passage avec lui de la mort à la vie. Depuis le concile de Nicée, en 325, la Pâque chrétienne respecte le calendrier de la Pâque juive. C'est donc la lune du printemps qui permet de calculer cette date. (premier dimanche qui suit la pleine lune de printemps).
<b>ÉTÉ</b>	
Solstice d'été	Le solstice d'été se fête entre le 19 et le 22 juin. C'est le jour le plus long de l'année. Depuis des millénaires il est traditionnel d'allumer des feux et d'organiser des processions pour bénir les moissons et fêter la lumière. L'origine de cet événement est liée au culte du soleil. Les feux de solstices étaient à l'origine des fêtes païennes.
Fête et feu de la Saint-Jean	Chaque année, le 24 juin, l'Église catholique fête la nativité de saint Jean le baptiste. Les cendres des feux de la Saint-Jean (empruntés à la fête païenne du solstice d'été) préservaient les récoltes de la foudre et des orages. Et pour les amoureux, le fait de sauter par-dessus le feu garantissait que leur amour dure toute l'année.